



Nombre de alumno: Carlos Omar Jacob Velázquez

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Diagnostico comunitario

Materia: INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

Grado: 1°

Grupo: A

Diagnostico de la salud poblacional con enfoque de ecosalud

El diagnostico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Identifica las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Incluye tres ejes: 1) necesidades de la población, (y los) problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), (2) determinantes sociales y (3) recursos y servicios. La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro eje que se puede incluir en el diagnóstico: (4) las fortalezas de la población. Testa menciona tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la optica de los servicios de salud: administrativo, estrategico y ideológico. Lany y Fryner analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: sanitaria - ambiental, biomedico, social, tecno-economico y proponen un quinto modelo, el ecologico. El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente, y con enfermedades transmitidas por vector. No existen reportes en torno a diagnosticos de

salud poblacional con base en este enfoque. El objetivo de este estudio fue analizar las características del diagnóstico de salud según el enfoque de ecosalud en comunidades rural y urbana en México. Los diagnósticos de salud se efectuaron en las localidades de México: La Nopala de diciembre 2007 a octubre 2008, y en Atlixoayan de diciembre 2010 a octubre 2011. Participaron autoridades locales, docentes de escuelas, representantes religiosos y grupos poblacionales. El diagnóstico de salud tuvo cinco fases: 1) recolección de información en fuentes secundarias; análisis de información de datos sociodemográficos, económicos, históricos ambientales y de daños a la salud en el municipio. 2) Acercamiento: se entrevistó con autoridades municipales y sanitarias a fin de recordar el objetivo del diagnóstico de salud poblacional, se facilitó el contacto con habitantes y autoridades locales, así como la identificación de las condiciones físico-ambientales y sociales de

la región. 3) Diagnóstico (recolección de información): Se utilizó metodología mixta (cuantitativa y cualitativa). El componente cuantitativo incluyó: Formatos para recabar información de fuentes secundarias: causas de mortalidad en el registro civil del municipio, B) cuestionario con las secciones, datos sociodemográficos. El componente cualitativo consistió en: a) registro etnográfico de hechos y eventos, b) Cartografía social, herramienta para la construcción colectiva.

4) fase de priorización y identificación de problemas: se utilizó el método de Hunton con los criterios de magnitud trascendencia factibilidad y vulnerabilidad.

b) Análisis de problemas y priorización, con base en 5 términos: determinantes sociales y ambientales, efectos para la salud, responsables de la solución de esos problemas, responsabilidad de la población y factibilidad de solución.

5) Devolución de resultados: En asamblea con la población, se tomaron decisiones colectivas para efectuar iniciativas comunitarias para enfrentar algunos problemas identificados en el diagnóstico de salud. Análisis descriptivo de características sociales demográficas.

Bibliografía

Arenas-Monreal, L., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro, I., Pacheco-Magaña, L. E., & Magaña-Valladares, L. (2015). Population health diagnosis with an ecohealth approach. *Revista de Saúde Pública*, 49(0). <https://doi.org/10.1590/s0034-8910.2015049005842>